

Exposición de Filipinas.

Industria y comercio.

Poco conocidas son en España las industrias y manufacturas filipinas, consecuencia de lo limitado de las transacciones mercantiles entre las provincias españolas de Oriente y Occidente, si las comparamos con las que aquel continente mantiene con otras naciones; y así como fué preciso que la iniciativa y perseverancia del gran francés uniera las candentes y quietas aguas del Pacífico mar, con las cristalinas y revueltas ondas del Mediterráneo, para que poco ó poco se fuera sabiendo que los pañolones de Manila no eran de Manila, así ha sido preciso que venga la Exposición de Filipinas á enseñarnos en nuestra propia casa que los cáñamos que muchos llaman ingleses son productos filipinos. En el primer salón, á la izquierda del central, están instaladas las manifestaciones de la industria filipina, llamando la atención á derecha é izquierda dos pilas de rollos de ese cáñamo de la India, natural y vecino de Albay. Abacá se llama el filamento con que se tejen las brillantes y hermosísimas cordeles que se admiran en el salón de industria, y por falta de espacio fuera también de él, viéndose en el salón central una pila de siete magníficos ejemplares, procedentes de las fábricas de D. Pedro Valenzuela.

Quando vistimos la sección de agricultura, extensamente nos ocuparemos de ese originísimo platano llamado abacá. Hoy solo nos toca tratar este filamento como primera materia de no pocas industrias filipinas, y como principal factor en las demandas mercantiles. En 1835 se exportaron de Filipinas 53.331.009 kilogramos de abacá, y de esa cantidad solo vino á España y á sus adyacentes islas 3.064. ¿Qué extraño es, ante tan desconsoladora estadística, que España ignore que una de sus provincias posea el primer filamento del mundo, y que se llame cáñamo de la India el abacá filipino, y de que vistas castillas desconozcan esta hebra textoria y confundan en un mismo marchamo las sedas de la China, con los lupis, ó sea el abacá fino de Filipinas? Y decimos esto, porque á nosotros nos ha ocurrido llegar á la Aduana más importante de España, y al declarar manufactura abacalera varias piezas, me contestaron: ¡Bah! ¿y qué es eso de manufactura abacalera? Esto es seda, y nada más que seda.

—Bueno, hombre, pues que sea seda—replicamos con la triste amargura de ver que aquel vista estaba tan perfectamente á oscuras de las cosas de Filipinas, como lo están de aquellas tierras la mayoría de los españoles peninsulares. ¡Bien haya la Exposición, siquiera no llene más misión que la de que delecten no pocos labios por primera vez la palabra Filipinas!

Lastima, y lástima grande, ha sido que el reparto de local no haya permitido establecer todo el engranaje de las manufacturas abacaleras, partiendo desde el platano que produce la hebra, hasta el mostrador donde se expende el finísimo corte de vestido ó el almacén que apila el resistente calabrote. En este encadenamiento de operaciones figurarían el desfilamiento, el escogimiento, el prensaje, el pilao, el tejido y el torcido.

Pero, en fin, en Dios y en el patriotismo de nuestros hombres de gobierno confiamos para ver terminada la obra de la que la actual Exposición solo es modesto prólogo. Venga, y venga en buen hora una Exposición permanente de productos filipinos, y establezcanse en completos muestrarios verdaderas corrientes mercantiles entre Occidente y Oriente.

Si riquísimos tejidos produce la industria abacalera, y gallarda muestra de ello dan las repletas vitrinas de aquellas manufacturas, no menos las producen los incomparables algodones filipinos. En una de las instalaciones hay una muestra de algodón en abierto y rico estuche, que con dificultad podrá hacerse nada parecido en otros países. Miles de muestras de tejidos, ora de algodón solo, ora combinado con otros productos, se encuentra por do quier en la galería que nos ocupa.

Si desconocido es el abacá, más lo es el algodón, y se concibe, pues la exportación de este producto es casi nula.

De las hojas de la piña se extrae una fibra con la que se teje y se bordan costosísimos encajes. En trajes, albas, chalecos, abanicos, pañuelos y vuellitos, hay cientos de preciosas muestras de trabajos en piña. El colegio de Santa Isabel de Manila, ha dado en esta clase de labores un brillante alarde del gusto artístico de sus bellas educandas.

No es solo el abacá y la piña, los únicos textiles filipinos de que se vale la industria tejedora de aquellas islas, pues también hacen gran uso del nito, el bure y el buntal. Las palmas de que se extraen esas fibras son muy cuidadas en las provincias de la Pampanga, Pangasinan, Bulacan, Albay y Tayabas, siendo, según nuestro juicio, esta última, la primera en dar variedad, belleza y consistencia á los sombreros, petacas, petates, salacots, capacetes, y tantos otros objetos como despiertan la curiosidad en la Exposición.

Lastima grande ha sido que los pueblos productores de esta clase de objetos no hayan remitido para la venta una gran remesa, pues de seguro todos habrían encontrado ventajosa colocación.

En el centro de la sala hay varios modelos de carruajes que informan lo adelantada que esta industria se halla en Filipinas.

Talabarterías de cuero de carabao, variedad de muebles, diversidad de modelos de marcos, de telares y de artefactos y útiles de pesca, figuran en gran número.

Hay una regular frasería de jaleas, pastas y dulces de frutas del país. Esta industria, que antes estaba circunscrita á la esfera puramente doméstica, está llamada á tomar grandes vuelos, si se sabe explotar. Las frutas son riquísi-

mas, y muchas de ellas no tienen más precio que el trabajo de cogérlas.

Jamás hemos concebido se pagüe en Madrid por una piña en conserva cuatro ó seis pesetas, siendo así que pueden adquirirse en Manila a medio real.

Cocos en todas sus aplicaciones, escamas de pescado como agentes de adorno, zuecos, cara labrada, bolos, bebotes y otras varias manifestaciones de aquellas industrias tienen en la fecha un desarrollo muy modesto.

La farmacia del Sr. Steck de Manila presenta en un precioso mueble esencias de ilang ilang (unoca odoratísima). El ilang-ilang lo produce un árbol de ese nombre, que llega á tomar grandes proporciones. Entre todos los aromas, no creo haya uno más fino y delicado que el producido por la flor del ilang-ilang.

Mucho recomendamos á los destiladores de esencias filipinas que no abusen del mercado europeo, pues no há mucho se me lamertaba en París uno de los mayores acopiadores de ilang ilang, quien me decía que, sin duda para aumentar el producto, se hacían mezclas con hojas de otras flores y con las mismas del ilang-ilang; pero verdes. Sirva, pues, de aviso.

La gran fábrica de refinados alcohólicos de los Sres. Inchausti no podía faltar á este certamen de la industria; y en efecto, manda buenas muestras de aguardiente de caña, coco y nipa. En los aparatos para la destilación y rectificación que usa esta fábrica se emplea el vapor. Fácil es con estos elementos elevar á más de 25 grados la fuerza alcohólica de los caldos procedentes de la caña, y por lo tanto dicho se está que también presenta la casa rum filipino de buena calidad.

El gabinete final en que termina la sección que nos ocupa, está destinado á las manufacturas tabacaleras. Indudable es que todavía el tabaco filipino no puede competir en aroma con el vultabero, pero lo que es en elaboración, está á la altura de las mejores fábricas cubanas. Las filipinas que han concurrido á la Exposición son la Peninsular, La Exportadora, La Puerta del Sol, La Pura, La Perla Española y La Primavera. Los productos de la fabricación, y la fabricación misma de la Compañía General de Tabacos, asiste al certamen en propia instalación. Sabida es la esplendidez del marqués de Comillas, la inteligencia del gerente en Filipinas D. Lope Gabert, y la actividad y buen gusto del Sr. Dotres; aunados estos elementos, ha resultado el originalísimo bahal en que la Compañía presenta y fabrica sus tabacos.

Objeto de grandes controversias ha sido y viene siendo el desestanco del tabaco, y como cedores nosotros de las provincias tabacaleras, algo debemos decir. Cierto es que en Filipinas no se ha conocido la esclavitud, pero verdad es que las siembras en tiempo del estanco se hacían en la generalidad de los casos empleando argumentos tan persuasivos, difíciles de encontrar de más fuerza, en los antiguos capataces cubanos.

Esto en cuanto á las siembras, pues respecto á escogimiento, clasificación, precio y pago, vale más no recordarlo.

La conversión en billetes amortizables de las deudas de cosechas atrasadas verificada en Filipinas no há muchos años, es la operación de descredito más escandalosa que registran los anales bancarios. Siquiera solo haya cegado el señor Leon y Castillo esas fuentes de vergüenza y descredito, bendito sea su decreto. ¿Que hoy no produce todos los efectos que eran de esperar? y qué importa; la reforma es buena, es humanitaria y es patriótica. La semilla está fructificando en buen campo. La cosecha necesariamente ha de ser superior. ¡Haga Dios que los fabricantes filipinos, y en primer término, por lo tanto, dada su importancia, la Compañía Tabacalera, no establezcan monopolios, pues vendríamos por distintos caminos á los mismos males. Antes el Estado imponía el precio; que la necesidad y las circunstancias no sean los agentes para que lo establezca el particular. Nos hemos adormecido muchos años al olor de las hojas del tabaco, y sentiríamos que sus aromáticas emanaciones aletargaran á aquellos grandes acopiadores en las horas de los escogimientos y de las compras.

La paciencia y los bajos precios tienen su límite, y quizás el despertar sea por falta de aroma: no olvidándose que en Filipinas se mata una producción en poco tiempo, como podrán recordar con los ricos añiles, que los hizo desaparecer el monopolio; no perdiendo tampoco de vista que de pocos años á esta parte se ha convertido el arroz en artículo de importación en grandísima escala, siendo así que antes lo era de exportación en considerable cantidad. Que no se cambien las tornas y que los surcos abiertos para recibir la semilla tabacalera no abriguen el grano del arroz, estando atentos á que en Filipinas se sustituye en la oración dominical la palabra pan por la de arroz, ¡y desgraciado el día en que en aquellos pueblos no haya el arroz de cada día!

Mucho queremos y respetamos á los individuos que están al frente de la Compañía Tabacalera de Filipinas, y por lo mismo estamos en el caso de recordarles qué grandes beneficios puede producir en aquel país su inteligencia y capital; pero para ello es preciso que estén alerta y no olviden que perturbaciones y no pocas originó en las islas el monopolio en que cayó la Nao de Acapulco, no siendo menores las que creó por idénticas causas la poderosa Compañía de Filipinas.

Exigencias de local han obligado á que se exponga en el salón central la artística instalación que manda la Sociedad Económica de Amigos del País. Esta instalación debía estar en la sección comercial; y tanto es así, que no es ni más ni menos que la balanza mercantil de la exportación de los principales productos filipinos de 1882 á 1886.

El mueble es precioso, creyendo adivinar en su correcto dibujo el lápiz de Girandier, y en su

ejecución la mano de Tampinco. Lo componen dos cuerpos, conteniendo las cuatro caras del primero muestras de azúcar, abacá, café y tabaco: figurando en letras doradas en el segundo las cantidades esportadas de aquellos artículos en aquel cuatrienio. A 14.034.615 picos (el pico tiene cinco arrobas y media), ascendió la exportación de azúcar; á 3.847.456 el abacá, y á 518.203 el café. De tabaco se esportaron 678.806 quintales en rama, y 608.927 millares elaborado.

Estos datos vienen detallados, y en ninguno de ellos se cita á España, incluyéndola seguramente en el encasillado que dice «Continentes de Europa.»

Comprendemos todo el patriotismo al no precisar datos; y nosotros, aunque los tenemos sobre la mesa, no queremos ser menos, limitándonos solo á decir que abacá, por ejemplo, se ha exportado de 1882 á 1886, con destino á los continentes de Europa, cuatro mil ochocientos cincuenta y ocho picos, de los 3.847.456. Levándose de esta cantidad la Gran Bretaña, como allí se la llama, 1.756.628.

Estos y otros datos que irán saliendo, si la soga no se rompe, demuestran que urge sobremanera dar todo género de facilidades y protecciones al comercio nacional, al fin de hacer desaparecer ese amarguísimo dicho de que las Filipinas son colonias extranjeras con bandera española. La sección objeto de este trabajo ha estado á cargo del inteligente y rico comerciante D. José Batlle.

J. ALVAREZ GUERRA.

La crisis pecuaria en Galicia. Un informe notable.

General es en España la crisis por que atraviesa la riqueza pecuaria, y tan grave y de urgente remedio como la que afecta á la producción agrícola; el Consejo superior de Agricultura, Industria y Comercio así lo ha declarado en un luminoso informe, señalando las causas de la decadencia á que ha llegado en los últimos años la ganadería en España.

Aquellos renombrados merinos españoles, cuyas lanas fueron un tiempo codiciadas por los fabricantes extranjeros, han desaparecido por incuria de los gobiernos y de los particulares; y por los errores tradicionales de una política económica funesta.

Igual decadencia se nota en el ganado caballar, limitado en España á la cria de potros de alzada para silla, y careciendo por completo de los de fuerza, de tiro y de carrera que tenemos que comprar en el extranjero.

En cambio ofrecen mayor contingente en España que en otras naciones dos clases de ganado condenadas á desaparecer por los buenos principios económicos: una, la del mular, porque siendo infecunda consume al morir el capital que representa, y otra, la del ganado cabrio, porque alimentándose en los bosques agrestes y en terrenos sin desmenujar, es considerada en todas partes como indicio cierto de atraso agrícola.

Es indudable que esta crisis pecuaria general influye en la de una especie determinada de ganado, y por eso nos hemos detenido algo en su examen antes de estudiar la que hoy sufre el ganado en Galicia, objeto principal de este artículo.

Con la estadística en la mano se demuestra que la crisis pecuaria en Galicia es una realidad alarmante. El puerto de Vigo, que exportaba en el año de 1865, 1.971 cabezas de ganado boyal, con destino á las plazas de Londres y de Gibraltar, llegó á enviar en 1882 el crecido contingente de 8.895; mas en el año de 1885 la exportación languideció de pronto, y disminuyó hasta 3.090, y en 1886 se acentuó y pronunció este movimiento de retroceso hasta el punto de encerrarse la extracción ganadera en el limitado número de 1.885 cabezas, cifra mínima que acusa un descenso como no ha habido en dicho puerto desde el comienzo del tráfico pecuario que mantiene con Inglaterra, ó por lo menos desde hace veintidos años.

A estudiar las causas de este fenómeno mercantil y los medios de conjurar tan grave crisis han encaminado sus trabajos las sociedades y publicaciones regionales.

El trabajo más notable que se ha hecho en la materia ha sido un informe recientemente publicado por la Sociedad Económica de Amigos del País, de Santiago.

Según este informe, existe una causa próxima de la crisis pecuaria en Galicia, y esta es la competencia que los Estados Unidos hacen con sus ganados á los ganados gallegos; pero causas reales y eficientes de esta competencia alimentada por la carestía relativa de los ganados gallegos, son las siguientes:

- 1.ª La facilidad, rapidez y baratura de los medios de comunicación existentes entre los Estados Unidos y Europa, que contrastan, no obstante lo largo de las distancias, con la dificultad, lentitud y costo que acusan los medios de comunicación de que dispone Galicia.
- 2.ª El excesivo parcelamiento del suelo, la subdivisión del derecho de propiedad, la separación de los dominios que á la misma se refieren y la existencia de gravámenes perpétuos que traban la transmisión de la tierra y los progresos agrícolas.
- 3.ª La falta de espíritu de asociación y de empresa en los ganaderos y en los agricultores.
- 4.ª La falta de instituciones de crédito agrícola, que rediman á los agentes de la producción pecuaria de las garras de la usura.
- 5.ª La falta de instrucción en el ganadero y de establecimientos de enseñanza y aprendizaje práctico en que pueda recibirla con fruto.
- 6.ª El atraso y la imperfección del cultivo que originan la deficiencia de pastos.
- 7.ª La ausencia de las industrias que provienen de aprovechamientos de ganados.
- 8.ª El absentismo del ganadero capitalista.
- 9.ª La crisis pecuaria general que existe en España, y

10. La crisis agrícola que impera en Europa. Correlativos á las causas son los remedios que propone el referido informe, ordenándolos en dos grupos distintos, según sean de la incumbencia del gobierno ó producto de la iniciativa individual.

Para sustituir á los mercados ingleses, que le van faltando, los mercados nacionales, le hace falta al ganadero gallego que no le cueste 18 pesetas la conducción de una res á Madrid, y este es asunto que podrían estudiar las Compañías de ferro carriles, pues el aumento del tráfico habría de compensar seguramente la rebaja en el precio del transporte.

Una tributación repartida con equidad y calculada en proporción á la verdadera riqueza pecuaria, es otro de los recursos que el Estado tiene para hacer frente á la crisis gallega, así como también una prudente rebaja en los derechos de consumos sobre las carnes, para poner este artículo al alcance de todas las fortunas.

Con razón sobrada rechaza la Sociedad Económica de Santiago la imposición de un derecho transitorio del 30 por 100 sobre los actuales derechos de importación que pagan los ganados extranjeros, recurso que solo aprovecharía para encarecer el ganado en el comercio interior, agravando una crisis que estriba, no en la sobra de importación de ganados, sino en la falta de exportación de los mismos.

En cuanto á las dificultades que opone al desarrollo de la riqueza pecuaria en Galicia la división de la propiedad, la separación de los dominios y la falta de instituciones de crédito agrícola, se propone como manera de orillar estos inconvenientes la adopción de las medidas propuestas por el eminente hombre público señor Montero Rios en sus proyectos de ley sobre redención de censos y sobre crédito agrícola.

Todos estos esfuerzos por parte del Estado serían estériles, si la iniciativa particular, que se propone ayudar, continuara dormida, y no los aprovechata con inteligencia y actividad.

La iniciativa individual, robustecida por la asociación, puede operar en Galicia transformaciones saludables que levanten la riqueza pecuaria del abatimiento en que se halla, y que la compensen con creces de los perjuicios causados por la crisis actual.

La salvación para la ganadería gallega está por hoy, y para el porvenir, según la Sociedad Económica de Santiago, en establecer, mediante la cooperación, fábricas destinadas á la industria quesera, montadas como las mejores del extranjero.

Un ejemplo digno de ser imitado por los ganaderos gallegos cita en su informe la Sociedad Económica de Santiago.

En los departamentos del Jura y de Doubs existían en 1860 más de 800 queserías que fabricaban ocho millones de kilogramos de quesos de Gruyere. Estas queserías, llamadas también fruitieres, se organizan en dichos departamentos por asociación, y ofrecen uno de los ejemplos que hablan más en favor de la pequeña propiedad, cuando no alcanza una división inverosímil, y del pequeño cultivo, cuando es intensivo. Parece incompatible con la subdivisión del suelo una fabricación que exige por término medio 300 litros de leche para la elaboración de un queso; pero el interés común vence la dificultad. Para organizar una fruitiere es preciso reunir 50 ó 60 asociados, de los que cada uno tiene solo una, dos ó tres vacas; y sin embargo, reina entre ellos el orden más perfecto, preside á sus esfuerzos el mayor celo y solicitud, y sería escluido, sin perjuicio de procesarse, el que se propusiera á mezclar agua con su leche. Está todo perfectamente combinado para dar á cada uno lo que le pertenece, y para repartir, proporcionalmente al haber social de los interesados, las utilidades obtenidas mediante el común esfuerzo, sin exceptuar las más exiguas de la lechería, cual la crema y el suero. El obrero que fabrica los quesos es objeto de vigilancia, que no por no ser molesta es menos eficaz: su mejor estímulo es la ganancia, puesto que hace generalmente al año unos mil francos. En estos dos departamentos la producción anual se elevaba en 1874 á 14 millones de francos.

Ahora lo que hace falta es que los gallegos, fiando más en los esfuerzos colectivos y dejándose de suspicacias, quieran formar sociedades cooperativas que tienen su base en la mutua confianza.

Es difícil que nuestros campesinos crean en las excelencias de la cooperación, si no tocan sus resultados, y como para ello hace falta creer en el principio y practicarlo, nos parece que han de pasar muchos años, por desgracia, sin que se resuelvan las crisis que padece nuestra producción.

Cartas de Asmodeo.

El último tributo.—Enfermedades.—No todo son placeres.—Por fin!—Los recién llegados.—Una antigua conocida.—Aplazamiento de un serao.—Las fiestas próximas.—Un banquete.—El tranvía de San Sebastian.—Muy caro.—La prensa donostiarra.—Nuevo periódico.

Ayer mañana, en la capilla de la Misericordia de la parroquia de San Ignacio, se celebró el funeral por el alma de la que ocho días antes subió al cielo.

Asistió toda la colonia madrileña y varias familias del país, viéndose lágrimas en los ojos de muchas personas, que pudieron apreciar las altas prendas y el noble carácter de la que se llamó en vida Cesárea Guillerma y Piñero.—Su ilustre madre, la marquesa de San Felices, aunque traspasada de dolor, asistió á la ceremonia fúnebre.

No todos son aquí,—según pudiera creerse,—dichas y placeres: hay también penas y dolores; enfermedades é inquietudes.

La marquesa de Barbancon,—que acaba de llegar de París y de instalarse en su precioso hotel, inmediato á la Concha,—se halla adigida

de una dolencia, si no grave, incómoda, obligándola a guardar cama.

Otra dama, muy conocida en la corte, la marquesa de Donadio, no asiste a fiestas ni reuniones por la delicada salud de su graciosa hija; en fin, el Sr. Romero Robledo también padece una indisposición que le impide salir de casa há tres días.

Por fin.—cual diria *La Correspondencia*,—llegó ayer el Sr. D. Emilio Castelar, en compañía de su hermana.

Cuotidianamente se daba y se discutía há una semana, la noticia de su arribo, que al cabo se verificó, con viva satisfacción de sus numerosos amigos.

El elocuente orador no se aloja el presente año en el hotel del Sr. D. Carlos Gutiérrez, ministro de la república de Honduras, donde solía hospedarse durante todos los veranos. En este ha venido al Sr. D. Adolfo Calzado.

El distinguido diplomático americano le obsequiará próximamente, así como á otras personas, con uno de sus espléndidos banquetes.

Se encuentran, asimismo, entre nosotros, los condes de la Corzana, á quienes trae aquí, no solo el deseo de abrazar á sus padres los de Heredia Spinola, sino la necesidad de practicar una ligera operación dentaria á la bella y angelical condesa.

Llegaron igualmente los marqueses de Camarasa; los condes de Valdelagrana; los marqueses de Aguilar de Campó, con su padre el señor D. José García Sancho y sus hijas menores; el reputado pintor Rumoroso y su consorte; el Sr. D. Ricardo Guillen y la suya; el vizconde y la vizcondesa del Cerro de las Palmas; el señor D. Daniel de Moraza; el general Chacon con su hijo mayor y sus nietas.

No tardará tampoco mucho en llegar la duquesa viuda de Bailén, que despues de asistir á las fiestas del jubileo de la Reina Victoria en Londres, ha venido á los Pirineos franceses, á Aguas Buenas, como todos los años.

Entre los forasteros figura además cierta dama española que tiempo atrás ocupaba alto puesto entre las hermosuras madrileñas, y que reside actualmente en París, donde se casó y tiene su familia.

Aludó á una hermana del marqués de Arizon, viuda del Sr. Encina y Piedra.

Sus antiguos amigos y apasionados han vuelto á ver con verdadera satisfacción á la que fué un día encanto de la sociedad de la corte.

Háse aplazado hasta el sábado 23 del corriente la segunda gran fiesta del nuevo Casino.

La causa es que el polvorista parisiense—encargado de los fuegos artificiales que se han de quemar aquella noche—no ha podido cumplir su compromiso, con motivo de las funciones populares del 14 en la capital de la vecina República.

En cambio, mañana se celebrará el segundo cotillon, y promete ser no menos brillante y lujoso que el primero.

El domingo obsequiará el dueño del *restaurant* del propio establecimiento con un suntuoso banquete á los principales personajes de la ciudad y de la colonia madrileña; redactores de los tres periódicos que en San Sebastian se publican, y á los periodistas madrileños, en corto número todavía.

Por último, el lunes otra inauguración: la del primer tranvía de la provincia, que irá desde la playa de la Concha al sitio llamado *Puertas Coloradas*.

Parece que la empresa concesionaria agasjará también á las autoridades y á varias familias con un *lunch*.

Los precios establecidos por aquella son escosivos; pues costará treinta céntimos un trayecto que en Madrid se hace por diez.

La experiencia demostrará á la direccion la necesidad de rebajarlos en beneficio suyo y del público.

Otra novedad:—se trata de fundar un periódico de la noche; con el cual serán cuatro los órganos que tienen las diferentes opiniones en San Sebastian.

El de los fusionistas parece ser *El Eco*; el de los republicanos es *La Voz de Guipúzcoa*; *El Diario*, en su reciente trasformacion, se ha declarado carlista.

Asegúrase que si se realiza el proyecto, el futuro cofrade sustentará los principios conservadores.

Su mision será difícil, teniendo que competir con diarios tan acreditados y bien escritos como los existentes; pero la persona, que segun el rumor público, se pondrá al frente de la publicación, hace confiar un éxito completo y favorable.

cion de la toma de la Bastilla, el partido avanzado servio hizo una demostración de simpatía delante de la legacion de Francia.

Se sabe que en la anterior, el populacho rompió á pedradas los cristales de las ventanas del consulado de Austria.

Las colonias francesas.

París 15.—El ministro de Negocios extranjeros ha recibido hoy numerosos telegramas anunciando que la fiesta nacional de ayer fué celebrada con regocijo por las colonias francesas en el extranjero.

Un incendio.

Berna 15.—La aldea de Furgange, en el Alto Valais, ha sido pasto de un gran incendio. Más de 100 casas han quedado reducidas á cenizas. Numerosas familias están sumidas en la indigencia á consecuencia de este siniestro. Se organizan suscripciones para enviar socorros á las víctimas del incendio.—*Fabra.*

LA «GACETA» DE HOY.

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Presidencia.—Real decreto disponiendo que durante la ausencia de D. Fernando Leon y Castillo se encargue del despacho del ministerio de la Gobernacion D. Segismundo Moret.

Fomento.—Real decreto (reproducido) relativo á la inspeccion general de enseñanza.

—Real orden resolviendo un expediente promovido por los amadores de Burgui (Navarra) contra los concesionarios de obras ejecutadas en el rio Salazar, con motivo del exceso en la recaudacion de los derechos de tarifa por la conduccion de maderas.

—Otra confirmando en sus cargos á todo el personal facultativo de las escuelas normales de maestros, en la forma que se expresa.

—Otra aprobatoria del proyecto de obras para la instalacion provisional de la Escuela de industrias artísticas en el ex convento de Santa Ana de Toledo.

—Otra recordatoria del estricto cumplimiento de las disposiciones relativas á los empleados que se ausentan de su residencia oficial otorgada en debida forma.

Gracia y Justicia.—Las resoluciones que publicamos en otro lugar.

AL MENUDEO.

Periodicos que se publican en España.

Por la direccion general de Seguridad, y en vista de los datos remitidos de provincias, se ha formado una estadística de los periódicos que se publican en España.

De esa estadística resulta que en 30 de Junio último se publicaban 1.044 periódicos, de los que 265 eran diarios, correspondiendo de éstos 41 á Madrid.

La clasificacion de los periódicos por razon del objeto y fines de la publicación, es la siguiente:

- Oficiales, 96.—Monárquicos, 211.—Republicanos, 143.—Independientes, 77.—Religiosos, 61.—Masónicos, 4.—Intereses locales, 22.—Científicos y artísticos, 213.—Intereses morales y materiales, 123.—Idem del ejército y Armada, 4.—Administrativos, 17.—Festivos y satíricos, 16.—Noticeros, 23.—Anunciadores, 21.—Tauromáquicos, 7.—De sport, 1.

El movimiento medio periodístico en España acusa una proporcion de 0'61 periódicos por 10.000 habitantes.

Diez son las provincias que señalan aumento á este término medio, alcanzando la de Madrid el máximo con 4'11, siguiendo las de Barcelona, Valencia, Cádiz, Canarias, Alava, Gerona, Baleares, Tarragona, Santander y Sevilla con cifras que fluctúan entre 0'65 que arroja esta última, á 1'29 que presenta la de Barcelona.

La prensa política de todos matices alcanza una proporcion de 0'29 por 100, de la que corresponden el 0'3 á la republicana en todas las distintas fracciones en que se divide.

El ministro interior de la Gobernacion.

El Sr. Moret se encargó anoche á las once del ministerio de la Gobernacion.

Acto continuo celebró detenidas conferencias con el capitán general, el director de Seguridad y el gobernador civil.

También recibió á los altos funcionarios de aquel departamento, y últimamente conferencia con el general Blanco, el cual saldrá esta noche para la Granja á ofrecer sus respetos á S. M. la Reina.

El Sr. Moret asistirá todos los días á las diez de la mañana á su despacho del ministerio de la Gobernacion.

Arquitectos.

Por la escuela superior de Arquitectura de Madrid, han sido declarados aptos para obtener el título de arquitectos, en razon á que han terminado su carrera, los alumnos siguientes:

- D. José María Basterra y Madariaga, D. Joaquín María Fernandez Menendez Valdés, don Francisco Javier Aguilar y Cuadrado, D. Pascual Herraz y Silo, D. Luis María Cabello y Lapiedra, D. Trinidad Gallego y Diaz, D. I. Alejandro Múgica y Echeverría, D. Vicente García Cabrera, D. Emilio de la Torre y Aguirre, D. Julian Perea y Lavidadura y D. Fidel Iturría Bizcarrondo.

Los duques de Montpensier y sus hijos.

El día 22 saldrán de Brighton los duques de Montpensier con direccion á París, de paso para Aix-les-Bains, y los infantes doña Eulalia y don Antonio para la isla de Wight, donde permanecerán hasta el 26, en cuyo día comprenderán directamente el viaje á Ems (Alemania), permaneciendo en este último punto una larga temporada para dar lugar á que tome S. A. la Infanta Eulalia las aguas que le han sido recomendadas por los médicos.

Despues volverán á Munich, donde actualmente reside su augusto hijo.

Parece que se ha desistido del viaje á Italia.

Kalakaua I.

Kalakaua I, rey de Hawaii (Islas Sandwich), se ha negado á firmar la nueva Constitucion. Se ha encerrado en su palacio, rodeándolo de barricadas, y se muestra dispuesto á defenderse contra toda imposicion de fuerza que se trate de hacerle.

El nuevo gobierno del rey ha puesto las tropas sobre las armas para prevenir los conflictos que se temen.

El rey ha declarado que si se insiste en querer violentarle, pedirá el auxilio de las potencias americanas.

Vinjes.

Restablecido ya el hijo del Sr. Martos, esta noche saldrá para Archacon el señor presidente del Congreso con su familia.

El diputado conservador Sr. Sanchez Bedoya sale esta noche para Alemania.

Tan luego como regrese de Biarritz el Sr. Leon y Castillo, marchará por unos días á Galicia el subsecretario de dicho ministerio, Sr. Merelles.

Exposicion de Filipinas.

El día 26 del actual saldrán para su país los asiáticos que están en Madrid, con ocasion de la Exposicion filipina.

Los igorotes y algunas mujeres quedan aquí algun tiempo más, y antes de marcharse serán bautizados, segun sus deseos.

El gobierno concederá algunas condecoraciones, entre ellas al gobernadorcillo Picio.

Temblores de tierra.

De Vera (Navarra) dicen que el día 11, y á la misma hora que en Lesaca, se sintió en aquella poblacion un temblor de tierra, notándose el movimiento en varias casas del pueblo y en la iglesia. La duracion de las oscilaciones fué de cuatro segundos, y la direccion de Sur á Norte. A la sacudida precedieron ruidos subterráneos. No se ha observado deterioro alguno en los edificios.

El fenómeno se produjo también en Elizondo, en las mismas circunstancias que en Vera.

La verbena de anoche.

Con motivo de celebrarse anoche la verbena del Carmen, estuvieron muy animadas hasta altas horas las inmediaciones de las iglesias de aquel nombre y de San José y el Prado, reinando en todas partes el mayor orden, y haciéndose gran consumo de rosquillos, torrados, buñuelos y muñecos con cara de hombres políticos de los distintos partidos. Los tiestos de flores, y muy en particular de albahaca, se vendieron por cientos.

El olor del aceite frito era insoportable, sobre todo en las inmediaciones de los Jardines del Buen Retiro.

Ayer comenzó el servicio de trenes tranvías que la compañía de ferro carriles del Norte ha establecido entre Madrid y Pozuelo. Excepto los domingos, funcionarán seis trenes tranvías diaccionales.

Del convento de las Oblatas redentoristas de Valladolid, se ha fugado una asilada, que fué detenida por los agentes de la autoridad. Y esta es la tercera asilada de aquel establecimiento que se permite semejantes libertades.

Tribunales.

En la causa de los dependientes de consumo, vista en juicio oral hace pocos días, se ha dictado sentencia que califica los hechos como constitutivos de homicidio; considera único autor del mismo á Diego Modesto; aprecia la circunstancia atenuante de arrebatado y condena al Diego Modesto y Cordoba á doce años y un día de reclusion, absolviendo á Jacinto Arregui.

Una criatura de alquiler.

No es nuevo en los anales de la mendicidad el hecho que ha dado origen á la causa que se vio ayer ante la sala de vacaciones de la Audiencia de esta corte; pero conviene que se divulgue, no solo para que el público se entere de los procedimientos que se usan para explotar la caridad pública, sino para que sirva de escarmiento á cierto género de madres.

En el mes de Febrero último, fué detenida una mendiga que, al pedir limosna, enseñaba un niño tan mal vestido como peor alimentado á juzgar por los signos exteriores.

Conducida á la prevencion, declaró que el niño no era suyo, sino de una amiga llamada María Ortega, á quien se lo alquilaba por treinta céntimos diarios.

En el acto de la vista, el fiscal pidió para madre tan cariñosa y desprendida la pena de tres años y cinco meses de prision correccional y multa de 125 pesetas.

A la comision de informacion agricola.

Llamamos la atencion de los ilustrados individuos que la componen, acerca de lo que nos dicen algunos suscritores de la provincia de Avila:

«En todo el distrito de Arenas de San Pedro, no solo no hay una mala carretera, sino que los pueblos de todo él, que forman la cuenca del Valle Tietar carecen hasta de caminos vecinales; y en su generalidad los pueblos más importantes en vecindario de toda la provincia, están como el distrito de Arenas de San Pedro, entre otros Pedro Bernardo, que es el cuarto en vecindario, incluso la capital de la provincia, y que á pesar de producir exquisitos vinos, ricos aceites y sabrosas frutas, carece de medios de comunicacion, porque el rio Tietar le incomunica con Talavera, estacion más próxima de ferro carril, y el puerto le incomunica con Avila, y los caminos que conducen á un punto y á otro no merecen siquiera el nombre de senda de perdices.»

La suscripcion para la Opera Cómica.

«Famoso descubrimiento ha hecho *La Voz de Galicia* en lo relativo á la suscripcion reformista para las víctimas del incendio de la Opera Cómica:

Hé aquí de qué manera se ha hecho la suscripcion, segun el periódico coruñés, en la provincia de la Coruña:

«La mayoría de la Diputacion Provincial es reformista, y á los Ayuntamientos les conviene no enemistarse con los diputados de la mayoría. Estos se han dirigido á varios Ayuntamientos en demanda de escorro para las víctimas de la Opera Cómica y varios Ayuntamientos han contribuido con cantidades más ó menos crecidas. Pero como esos Ayuntamientos no podían aparecer públicamente en el acto, se ha adoptado para dirimir el conflicto una fórmula muy hábil, aunque no muy original, pues viene repitiéndose en todas las elecciones. La fórmula en cuestion consiste en copiar el censo y asignar á cada uno de los individuos en él inscritos una cantidad cualquiera.»

Para las tres comisiones de Administracion, Rentas é Intervencion, en que se dividirá el Consejo de Administracion de la Compañía arrendataria de tabacos, han sido nombrados los consejeros siguientes:

- Los Sres. Angolotti, marqués de Casa Jimenez y Suarez, para la primera.
- Sres. Ussia, Dórga y Luque, para la segunda.
- Señores marqués de Campo, Hernandez Pelayo y Estéban Muñoz, para la tercera.

La comision compuesta de representantes de varios ayuntamientos de la provincia de Huelva, que gestiona en Madrid del gobierno una pronta solucion en el asunto de los humos, se trasladará hoy á la Granja, para conferenciar con el Sr. Alonso Martinez.

Acompañará á la comision el diputado Sr. Talero.

Ayer llegó á Madrid el gobernador civil de Zaragoza, Sr. Montes.

El cólera en Italia.

Las noticias oficiales que respecto á la epidemia cólerica en Italia se recibieron anoche, parecen indicar que la enfermedad no solo no adquiere desarrollo, sino que tiende á decrecer sensiblemente.

El cónsul de España en Reggio asegura que la epidemia decrece, que hasta ahora van registradas en la provincia 42 defunciones y que solo se descubren, diariamente, de cuatro á cinco casos.

El de Catania también asegura que la epidemia decrece, no habiéndose registrado en las últimas veinticuatro horas más que diez invasiones en toda la provincia.

Añade que no se ha presentado el cólera en ninguna otra comarca.

Secretarios de legacion.

Se ha firmado una combinacion de secretarios de legacion, en virtud de la cual viene al ministerio de Estado el secretario que servia en la embajada cerca del Vaticano, D. Fernando Roca de Togores, á cuyo puesto irá el Sr. Lla-vería.

También ha sido destinado al ministerio, en comision, el tercer secretario en Bucharest, don Vicente Samaniego, cuya vacante ocupará el tercer secretario en Roma, Sr. Ossorio.

A esta plaza va el Sr. Chacon y Silva, que estaba en la embajada de España en París, reemplazándole el Sr. Durán, que estaba en San Petersburgo, á cuya plaza asciende el agregado más antiguo, Sr. Cervero y Urzaiz, y además se ha creado una plaza de segundo secretario en Tángier, á la que ha ascendido el tercer secretario de dicha legacion, Sr. Jover.

Anoche bajaron á la estacion, á despedir al Sr. Leon y Castillo, dándole muestras de verdadero afecto, los Sres. Sagasta, Moret, Balaguer, Lopez Puigcerver, Navarro Rodrigo, marqués de Sardoal, duque de Frias, Abascal, Merelles, Rodriguez Correa, Baró, Mansi, Aldecoa, Rodriguez, Abarzuza, conde de Almaraz, conde de Xiquena, Villanueva, marqués de Castro-Serna, Alvarado, Pelayo Guesta, Angolotti, Surrá, Martinez (D. Cándido), Alonso Martinez (D. Vicente), Alvarez Capra, Cañamaque, Gonzalez Fiori, Lúa (D. Roman), Sagasta (don José), Talero, Pirala, Alexandre, Burell, Ulloa, Lois, Comenge, Garcia del Castillo, Rivera, Arias (D. Severiano), Doral, Jimeno de Lerma, Gort, Dorcate, Caamaño, Leon (D. T.), Garcia Diaz y otros muchos, que sentimos no recordar.

El alto funcionario de Cuba á cuyo relevo se referia *La Iberia* es, sin duda, el marqués de Mendez Nuñez, quien ha presentado la dimision del cargo de secretario del gobierno general, que segun parece, le ha sido admitida.

El Sr. Larroca.

«Segun dicen los periódicos de Málaga, han visitado caracterizados reformistas al Sr. Larroca, gobernador de aquella provincia, para reiterarle el testimonio de su simpatía con ocasion de escritos publicados recientemente en un diario de esta corte, órgano del partido á que aquellos pertenecen.»

Hoy ha salido para Gijón, á cuyo teatro va contratada con brillantes condiciones, la distinguida artista señorita Guidotti.

La Sociedad Económica de Amigos del País de Palencia, ha promovido un certamen público que se verificará en el mes de Setiembre durante las ferias de San Antolin, y al cual se atribuye con razon singular importancia, no solo por la variedad de temas y por la cuantía de los premios que ofrece á los que concurren al certamen, sino también por el tino con que han sido escogidos los asuntos, muchos de los cuales, bien desarrollados, pueden contribuir al progreso de los intereses materiales de aquella provincia.

El concurso quedará cerrado el 10 de Agosto.

Teatros.

En los dos espectáculos que tendrán lugar mañana en el Circo de Pico, tomarán parte entre otros números de gran novedad, Mr. Seeth con su magnífica jaula de ocho leones amestrados y dos tan notables gimnastas aéreos hermanos Boisset.

El aplaudido autor D. Javier de Burgos, ha terminado con destino al teatro Elipse el sainete en un acto titulado *El sexo débil*.

Los reputados autores Sres. Miguel Ramos Carrion y D. Ruperto Chapi, han entregado á la empresa de teatro de la Zarzuela una en tres actos titulada *La bruja*, que será puesta en escena en la próxima temporada.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde.

La candidatura del príncipe Fernando.

Vienna 15.—Median activas negociaciones entre las potencias respecto de la candidatura del príncipe Fernando de Coburgo para el trono de Bulgaria.

Rusia insiste en su propósito de no reconocer el acuerdo tomado por la Sobranje de Tirnova, pero su actitud parece hoy menos enérgica.

En cuanto al príncipe, segun ha indicado el contestar á la comision de la Asamblea, no irá á Sofia sin obtener antes el reconocimiento de las potencias conformes las estipulaciones del tratado de Berlín.

El nuevo ministerio búlgaro ha adoptado una política más represiva que el anterior, manifestando el deseo de captarse la benevolencia de los partidos de oposicion.

Al efecto ha abandonado el sistema represivo.

Las fiestas del día 14.

París 15.—Los despachos recibidos de Clermont Ferrand, confirman que ayer hubo revista de tropas en aquella ciudad, con motivo de la fiesta nacional, pero que no la pasó el general Boulanger, prestando de fuertes dolores reumáticos.

En todas las ciudades de provincias han terminado las fiestas sin incidente alguno.

Algunos representantes de Francia en el extranjero, tuvieron ayer grandes recepciones, asistiendo á ellas el cuerpo diplomático y los individuos del gobierno cerca del cual están acreditados, pero otros se abstuvieron de dar estas fiestas.

París 15.—La prensa extranjera en general, hablando de la fiesta de París de ayer, se felicita de que no se hayan realizado los siniestros augurios que se venia haciendo.—*Fabra.*

15 de Julio de 1887.

ASMODEO.

Telegramas de la mañana.

Los emperadores del Brasil.

Lisboa 15 (6 1/2 tarde).—Los emperadores del Brasil y el príncipe D. Pedro Augusto acaban de desembarcar en este puerto, siendo recibidos por los reyes de Portugal.

El emperador D. Pedro se encuentra mucho mejor de salud. Se asegura que dentro de breves días saldrá para Francia por la via de Madrid.

Exportacion de caballos.

Vienna 15.—El gobierno austriaco ha dado hoy una orden levantando la prohibicion que existia respecto de la exportacion de caballos de la monarquía austro húngara.

Un célebre escritor.

Moscow 15.—Se ha agravado el célebre periodista panrusista y director de la Gaceta de Moscow, señor Katkoff.

El convenio anglo-turco.—No se firma.

Londres 15.—Cámara de los Comunes.—Sesion de esta noche.

El sub secretario del ministerio de Negocios Extranjeros, Sr. Fergusson, contestando á una pregunta, declaró que no cree en la ratificación del convenio anglo-turco sobre la cuestion de Egipto. Añade que mañana por la noche probablemente saldrá de Constantinopla el embajador inglés señor Wolff. Anuncia que el lunes próximo se repartirá á los representantes del país la correspondencia diplomática cambiada entre la Gran Bretaña y la Sublime Puerta sobre los asuntos egipcios.

Contestando á los cargos de la oposicion, nieta categóricamente que Inglaterra haya quedado humillada con motivo de la no ratificación con el Sultan del convenio anglo-turco.

Agitacion en Servia.

Vienna 15.—A juzgar por las noticias que se reciben de Belgrado, reina bastante agitacion en aquella capital. Anoche, con motivo de la conmemora-

Enyesado de los viues.

Paris 16.—La cuestion relativa al enyesado de los viues, de tanto interes para España, es objeto de debidos estudios por parte de los vitiuultores y de la administracion francesa.

Resulta que antes de tomar una resolucion definitiva sobre tan importante asunto, hay que tener en cuenta que, segun el dictamen de personas inteligentes, muchos viues españoles, y aun franceses, contienen una cantidad de sulfato natural, por la calidad de las tierras de la vid, el cual no ha sido introducido en la elaboracion del vino.

El analisis quimico hecho por distinguidos profesores, en viues puros, demuestra esta verdad, y de aqui que la administracion francesa este dispuesta a aceptar como vino no enyesado, todo aquel que no tenga más de un gramo de sulfato de potasa por litro.

Los emperadores del Brasil.

Lisboa 16.—El emperador del Brasil sale mañana con direccion a Madrid. No permanecerá en esa corte más que veinticuatro horas, con objeto de descansar.

Desde Madrid se dirigirá a Paris con objeto de consultar con varios médicos sobre la enfermedad crónica que padece.

Es probable que despues se dirija a Carlsbat con objeto de tomar aquellas aguas.

El cólera en Sicilia.

Paris 16.—Los telegramas de Roma pretenden que mejora el estado sanitario de las poblaciones de Sicilia, donde se presentaron casos de cólera, renaciendo la confianza del público.

Los viues italianos.

Roma 16.—Los italianos están haciendo trabajos importantes, que no deben pasar desapercibidos a los vitiuultores españoles, para abrir mercados a sus viues, particularmente en el Norte de Europa.

Al efecto saldrán en breve personas competentes subvencionadas por la Sociedad de vitiuultores italianos para dar a conocer los diferentes productos de la Peninsula.

En la cuestion de elaboracion se adelanta tambien de dia en dia, habiéndose persuadido muchos vitiuultores de las funestas consecuencias de encastrar los viues con alcohol industrial.

Situacion de Irlanda.—Rumores de modificacion ministerial. Londres 16.—La noticia de la aprobacion definitiva por ambas Cámaras, de la ley de represion para Irlanda, ha producido muy mal efecto en aquella isla, donde son de temer serios desórdenes.

El partido de la dinamita se agita mucho, y la policia ejerce escrupulosa vigilancia ante el temor de que aqui lleve a cabo sus siniestros planes.

El Times de esta mañana dice que ha surgido una seria disidencia en el seno del ministerio, sobre el bill agrario de Irlanda.

Añade que aunque los ministeriales no admiten la idea de que deje el poder el marqués de Salisbury, indican que se podría formar un nuevo gabinete, conservando dicho ministro la direccion de los negocios extranjeros, entrando el marqués de Hartington, Chamberlain, Churchill y otros elementos más liberales.

Salida de Mr. Wolff de Constantinopla. Londres 16 (12 tarde).—La situacion del gabinete Salisbury parece gravemente comprometida a consecuencia del fracaso del convenio anglo-turco sobre Egipto.

Se sabe que esta noche ha salido de Constantinopla el embajador inglés Sr. Wolff.

La señorita Mercedes Campos. Londres 16 (12 tarde).—Se confirma la noticia de que a consecuencia de una consulta elevada a la superioridad por el registro de matrimonios, este ha negado la autorizacion para contraer matrimonio a Mielvaque con la señorita doña Mercedes de Campos.—Fabra.

La partida X.

La noticia que publican algunos periódicos respecto a una partida armada que vagaba por el termino de Cubel en la provincia de Zaragoza, debe de ser alguna equivocacion, porque en los centros oficiales se han recibido noticias autorizadas de Zaragoza manifestando que la Guardia civil ha recorrido todos aquellos pueblos y no ha encontrado rastro de semejante partida.

Aforos.

Telegramas del gobernador de Valencia recibidos a primera hora de esta tarde, dicen que allí se estaba practicando desde por la mañana, con toda tranquilidad la operacion de los aforos, añadiendo que tanto en la poblacion como en la provincia, no ocurría nada de particular.

Las aguas en Gijón.

Sr. Director de El Comercio. Gijón 15 (7:30).—Se ha verificado la subasta de la tralda de aguas, y en breve principiarán las obras: la poblacion está de enhorabuena, pues la reforma era indispensable para la salud y para la policia.—El correspondiente.

El general Blanco conferenció anoche con el señor Moret. Dicho general irá mañana ó pasado a la Granja a presentar sus respetos a S. M. la Reina.

Es casi seguro, que los ministros, excepto el señor Moret, irán el miércoles a la Granja para estar allí el día 21, cumpleaños de S. M. la Reina, y celebrar Consejo bajo su presidencia.

Los periódicos republicanos no dejan de la mano las últimas declaraciones del Sr. Romero Robledo a un redactor de La Voz de Guipúzcoa.

Ayer, El País, órgano del Sr. Zorrilla, venía bastante benévolo para estas declaraciones; y hoy La República, órgano del Sr. Pi y Margall, se expresa así:

“Qué no podemos esperar de las pasiones de los hombres. Instrumentos del progreso, movidos por las exigencias de la lógica? Lopez Dominguez, y aun Romero Robledo, republicanos, ¿por qué no?, Sin embargo, El Liberal continúa tratando el tema sarcásticamente, y al efecto escribe:

“No advierto, sin embargo, el Sr. Romero Robledo que con la amenaza de la desgracia que ha anunciado, favorece a los fusionistas y los va a hacer eternos en el poder? Vamos a demostrarlo.

Esperan sucesos a los fusionistas en el poder los conservadores y los reformistas. Mientras lo tengan los fusionistas esperarán con paciencia los reformistas, pero si estos caen y son llamados al poder los conservadores y desheredados los reformistas, entonces... ¿ay de mí, Jerusalén! es decir, ¿ay de tí, Monarquía! Los antiguos izquierdistas ingresarán en las filas políticas más avanzadas; se harán federalistas.”

No podemos creer, dados los constantes y antiguos antecedentes monárquicos del Sr. Romero Robledo, que sus verdaderas palabras a La Voz de Guipúzcoa (que en esto debe haber algun quid pro quo) se puedan prestar a las cavilaciones que formula cierta parte de la prensa, y menos para los pesimismo que abrigan algunos republicanos.

El general Azcárraga.

Los directores de La Provincia, El Mercantil Valenciano, La Lealtad, La Correspondencia de Valencia y El Correo de Valencia, es decir, de todos los periódicos políticos que se publican en Valencia, se presentaron el jueves al señor capitán general a manifestarle su agradecimiento, y el del pueblo valenciano, cuyo nombre creen que pueden tomar en la ocasion presente, por la conducta digna y patriótica que tan celosa autoridad ha seguido desde que está al frente de este distrito militar, y especialmente en las circunstancias que allí se han atravesado.

Además de esta muestra de consideracion, el general Azcárraga las ha recibido de todas las sociedades constituidas en Valencia, y de representaciones de todas las clases sociales.

Vemos en Las Provincias de Valencia: “Segun dicen de Alcoy, se han visto estos dias en aquella ciudad ciertas personas de antecedentes revolucionarios, a las que se atribuyen los falsos rumores que circulan, de que iban a aumentarse los derechos de consumos de algunos artículos.”

Por lo que dicen los periódicos de Cádiz, no fué ayer cuando tomó posesion interina de aquel gobierno el presidente de la Diputacion, sino el jueves.

El Diario añade: “El Sr. Zabala, al cesar en el mando de la provincia, ha telegrafado a Madrid reiterando su peticion de que se nombre un delegado especial para la formacion de expediente sobre su conducta.”

Tambien parece que los tribunales entienden en los escritos publicados por El Manifiesto. Ha invadido la langosta los campos de Santisteban (Jaén).

Por ocupaciones urgentes particulares, el señor Moyano participa desde Huertelapeña, que no puede aceptar su cargo en la junta de informacion agricola.

Ayer se embarcó en la Habana el general Calleja para la Peninsula, haciéndose cargo del mando el general segundo cabo.

No es exacto, como algunos periódicos dicen hoy, que el Sr. Leon y Castillo se proponga estar un mes fuera de Madrid.

Al salir ayer llevaba el firme propósito de no diferir su regreso más allá de catorce ó quince dias.

El subsecretario de Estado, Sr. Gutierrez Agüera, ha pasado el dia bastante mejorado de su indisposicion, y probablemente mañana asistirá al ministerio.

Mañana saldrá para Paris y Roma el señor conde de Coello.

Ayer tarde, al tomar el tren de Valladolid, fué detenida una señora que se habia fugado de la casa conyugal, estando por ello reclamada por las autoridades de Aranjuez.

En Torrevieja (Alicante) han sido presas dos mujeres por suponerlas autoras del delito de infanticidio.

El cuarteto que dirige el jóven ocarinista don Juan Alvarez, tan aplaudido en la Exposicion de Horticultura, saldrá mañana para San Sebastian, donde dará varios conciertos y despues recorrerá algunas provincias del Norte de España.

Cerca de Castejon (Navarra) ha descarrilado hoy un tren, quedando destrozado uno de los coches. No hay que lamentar desgracias.

El duque de Edimburgo en Cartagena. Hoy por la mañana ha visitado S. A. el duque de Edimburgo el torpedero Destructor, que ha practicado algunas maniobras.

S. A. ha felicitado cariñosamente al comandante del barco, Sr. Villamil, y lo propio han hecho los jefes y oficiales de la Armada inglesa que han acompañado en su visita al duque de Edimburgo.

Despues S. A. ha estado en el arsenal, inspeccionando las obras del nuevo crucero D. Juan de Austria, y luego ha paseado por algunas calles de la poblacion, pagando al capitán general la visita de cortesía que éste hizo ayer a su alteza. Esta noche será el banquete.

No se sabe ciertamente si será mañana cuando la escuadra inglesa se haga a la mar, continuando su viaje.

Las noticias que La Epoca ha tomado de otros periódicos, relativas a la apuesta falta de atencion de las autoridades de Barcelona con el duque de Edimburgo, carecen de fundamento. Lo que ocurrió sencillamente es, que presentándose a la puerta del gobierno civil el duque en un carruaje particular y preguntando si estaba el gobernador, el portero contestó, con arreglo a la orden general, que no recibía hasta las tres.

Si alguno de los que al ilustre personaje acompañaban, cumpliendo su deber, hubiese advertido al portero ó hubiese avisado de antemano la visita al gobernador, este incidente, al cual nadie ha dado importancia ni valor, y menos que nadie el duque de Edimburgo, hubiera pasado desapercibido y no nos obligaría a una rectificacion que parecería ociosa sin la malevolencia con que un hecho tan insignificante ha sido interpretado por algunos periódicos.

BALANCE DEL DÍA.

No ocurre novedad alguna extraordinaria en nuestra política.

Lo que hoy se ha dicho en algunos círculos de una reciente conferencia entre los Sres. Sagasta y Puigcerver, en que se supone que este espuso las dificultades de su situacion frente a las corrientes proteccionistas que se sientan en Europa, carece en absoluto de todo fundamento.

No ha habido tal conferencia; ni tales indicaciones; ni nada que se le prezeza; continuando el Sr. Puigcerver mereciendo la más alta consideracion (por otro lado bien justa) en el ánimo del señor presidente del Consejo.

Los ministros saldrán el día 20 para la Granja, con el objeto de ofrecer el 21, que es el santo de la Reina, sus respetos a S. M.

En el Real Sitio se celebrará un Consejo de ministros, siendo posible que el presidente continúe allí hasta despues del día 21, que es el cumpleaños de S. M.

Mientras algunos periódicos de sistemática oposicion se ocupan en censurar al gobierno por su lentitud en tomar resolucion en la cuestion de los alcoholes, sin que a pesar de eso aparezca

en sus columnas nada que pueda ilustrar el asunto y guiar la opinion, cuéntenos a hacer constar la actividad con que tanto en el ministerio de Hacienda como en el de Estado se prepara el estudio de esta complicada cuestion.

La correspondencia entre los jefes de estos departamentos se ha traducido ya en tres comunicaciones que el de Hacienda dirige al de Estado, y que se refieren a la nueva ley de alcoholes en Francia, en la cual hay una violacion del tratado vigente; a la ley de exportacion alemana, que cambia completamente las condiciones del mercado; y por último, a la falsificacion ó adulteracion de los viues dentro de la Peninsula. El ministerio de Estado debe recibir de un momento a otro datos muy interesantes, que ha pedido a las compañías de ferro-carriles.

Los telegramas de hoy del extranjero, acusan bastante interés.

Aparte de los despachos en que se habla del enyesado de los viues, y de los esfuerzos que hacen los productores italianos para colocar este caldo en los principales mercados de Europa—noticias ambas que deben estudiar nuestros productores e industriales—aparte de esto, decimos, el telegrafo comunica que a consecuencia de haberse votado ya en el Parlamento inglés las leyes sobre represion de Irlanda, y atendiendo a la conveniencia de constituir una situacion más templada, háblase de la posibilidad de una modificacion ministerial, merced a la cual, bajo la base del marqués de Salisbury, entrasen en el gobierno, algunos de los hombres liberales, que por consecuencia de la cuestion irlandesa se separaron hace año y medio de Gladstone.

Pero sobre todo ha fijado nuestra atencion el hecho de haber salido ya anoche de Constantinopla con rumbo a Inglaterra el embajador extraordinario, Mr. Wolff, sin haber obtenido del Sultan la firma del tratado egipcio.

Parece que además ha ocurrido la circunstancia de que Mr. Wolff no ha podido ver al Sultan en su audiencia de despedida, mientras que S. M. I. ha recibido al ministro de Alemania, cuyo ministro ha salido tambien ayer para Berlin.

Este contraste, sin embargo, no implica divergencia de intereses, sobre la cuestion egipcia, entre Inglaterra y Alemania, porque claramente se ha visto en la laboriosa, y al fin estéril negociacion, encomendada a M. Wolff, que del lado de Inglaterra han estado Alemania, Italia y Austria, mientras que ha tenido enfrente la Gran Bretaña, a Rusia y a Francia.

En cuanto a los efectos políticos de la negativa del Sultan a firmar el convenio aceptado por su gobierno, seguramente que afectará algo al amor propio y al prestigio del ministerio Salisbury; pero visto el fondo de las cosas sucederá, que mientras por el convenio no firmado, Inglaterra se comprometía a abandonar el Egipto en un periodo corto de tiempo, ahora continuando la interinidad, prolongará la ocupacion de sus tropas y de sus funcionarios cuando lo estime conveniente.

El emperador del Brasil debe llegar mañana a Madrid, de paso para Alemania, donde tomará aguas medicinales.

El comandante de caballería, que fué de nuestro ejército, y director de La Correspondencia Militar, Sr. Prieto, emigrado por consecuencia de los sucesos de Setiembre del año pasado, se hallaba estos dias en Bayona; y de orden del gobierno francés ha tenido que regresar a Paris.

Los valores, sostenidos. Nada más de particular.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 16 DE JULIO

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios. Lists various bonds and their prices.

Resumen. Los fondos sostenidos, y con buena tendencia su contratacion, aunque limitada ésta a muy pocas operaciones.

Omo ayer termina a 65'25 la cotizacion del 4 por 100 interior al contado y en partida, despues de publicado entre 65'15 y 30.

A fin de mes en voluntad solo se ha anunciado el cambio de 61'20.

El 4 por 100 perpetuo exterior no se ha negociado esta tarde, cotizándose tan solo los cambios precedentes, 67'15 y 67 por 100.

La Duda amortizable el 4 por 100 a 81'45 y 40. Los billetes de Cuba de 1880 quedan con 150 por 100 de beneficio, habiéndose tambien cotizado con 1'95 y 1'40 de prima.

Los billetes de 1885 a 95'20 y 25 al contado, y a 95'10 al 10 del próximo en firme.

Las cédulas hipotecarias del Banco Hipotecario, a 104 por 100.

Las acciones del Banco de España, despues de cotizadas a 898 y 897'50, cierran con la ventaja de dos enteros, ó sea a 400 por 100.

Las acciones de la Compañía arrendataria de tabacos se han contratado a 118 y 119 por 100.

ro-carriles andaluces, 600'00.—Id. portugueses 605'00. (TELEGRAMA DE T. BERNARD.) Londres 16 130 f.—Consolidado, 101'56—4 por 100 exterior, 65'90.—3 0/0 portugueses, 60'00.

Temperatura.

La temperatura de hoy en Madrid, a la sombra, segun las observaciones de los opticones. Aramburo, Barmanos (calle del Principe, 12), ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 25° centígrados sobre 0° A las doce de la misma, 38° sobre 0. A las cuatro de la tarde, 35° sobre 0. La máxima fué 40° sobre 0. La mínima, 18° sobre 0. El barómetro marca 707 milímetros. Tiempo variable con alguna tendencia a lluvia.

Cultos.

Santo de mañana.—San Alejo, confesor. Se gna el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de monjas de D. Juan de Alarcon, donde por la mañana habrá misa mayor con sermon que predicará el Sr. Montalban, y por la tarde, a las seis, completas y reserva.

En Santa Cruz continúa la novena de Nuestra Señora del Carmen; por la mañana habrá misa mayor con sermon que predicará el Sr. Casanueva, y por la tarde, en los ejercicios, será orador el señor Besives, terminando con procesion y reserva.

Tambien continúa la novena en la iglesia del hospital del Carmen, predicando por la tarde el señor Jimenez.

En todas las parroquias habrá misa mayor a las diez, predicando los respectivos ecónomos. Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de los Desamparados en Monserrat ó la de la Flor de Lis en Santa Maria.

Espectáculos para mañana.

Jardín del Buen Retiro.—A las 9.—Martha. Felipe.—A las 9.—Grandes y chicos.—A las 10.—La gran via.—A las 10 1/2.—Pepeu Paris.—A las 11 1/2.—La cancion de la Lola.

A las 5.—Grandes y chicos.—La gran via.—La cancion de la Lola. Recoletes.—No se ha recibido el anuncio. Maravillas.—A las 9.—La gente del bronco.—A las 9 1/2.—El 7 de Julio.—A las 10 1/2.—La tierra de los garbanzos.—A las 11 1/2.—Las cantoras.

A las 5.—Niña Pancha.—Un capitán de lanceros.—El 7 de Julio. Circo de Price.—A las 5 y a las 9.—Grandes y variadas funciones compuestas de ejercicios ecuestres, gimnásticos, cómicos y acrobáticos.—Presentacion del intrépido domador M. Seeth con su jaula con ocho leones amaestrados, y de la acreditada troupe gimnástica Boisset, compuesta de diez personas.

Circo Hipódromo de Verano.—A las 5 y a las 9.—Dos grandes funciones, siendo nuevos la mitad de los artistas que en ellas toman parte, todos notables y 14 ciuwns.

LOTERIA NACIONAL

SORTEO VERIFICADO HOY.

Table with columns: PREMIOS MAYORES, PUEBLOS. Lists winning numbers and locations like Sevilla, Madrid, etc.

Premiados con 3.000 pesetas.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for 3,000 peseta prizes.

Premiados con 500 pesetas.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for 500 peseta prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with columns: NUMEROS, PESETAS, PUEBLOS. Lists numbers and amounts for smaller prizes.

Table with multiple columns of numbers, likely a lottery or financial record, spanning the top half of the page.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA. VAPORES-CORREOS A PUERTO-RICO Y HABANA. Las Palmas, puertos de las Antillas, Veracruz y Pacifico. CIUDAD DE CADIZ VAPORES-CORREOS A MANILA. Por-Said, Aden y Singapoore, y servicio de Ilo-Ilo á Cebu. ISLA DE PANAY.

MALES SECRETOS FABRICA de sombreros de paja, especialidad para viaje. Paz, 10, Madrid. Licor del Abadía de Chelème. Fabricado con aguardiente de Coñac y el mejor y más digestivo de las licores de mesa.

APARATOS CONTINUOS. Para la Fabricación de Bebidas Gaseosas de todas clases, Agua de Seltz, Limonadas, Seda-Water, Vinos espumosos, Gasificación de Cervezas. MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1876.

LA TOS. catarral ó de constipado, seca, nerviosa, convulsiva, ronca ó fatigosa del pecho ó de la garganta, se cura y se alivia siempre con la PASTA PECTORAL del Doctor ANDREU, DE BARCELONA.

CARNE DE NOBLES. NOVELA MEDICO SOCIAL POR D. EDUARDO LOPEZ SAGO. Esta interesante novela, que la casa editorial de D. Juan Muñoz y Sanchez acaba de publicar, se halla de venta en las principales librerías de Madrid, provincias y en la casa editorial CALLE DEL FUCAR, 8.

GOUDRON GUYOT. ALQUITRAN GUYOT. Licor concentrado y dosificado. El Goudron Guyot sirve para preparar instantaneamente el agua de alquitran, mas eficaz y agradable para los estomagos delicados.

Especialidad de Maquinas de Vapor 1/2 Fijas y Locomovibles. MAQUINA HORIZONTAL locomovible ó sobre patines. MAQUINA VERTICAL de 1 a 20 caballos. MAQUINA HORIZONTAL locomovible ó sobre patines. Caldera de llama directa de 3 a 30 caballos.

EL EX-LE PETIT FORNOS. Es el restaurant donde mejor y más barato se come en Madrid. Paz, 5, (Junto al café del Siglo). EL POSTRE más selecto, barato é higiénico, son las GALLETAS Y BIZCOCHOS DE TAVARES Y GOMEZ.

SUPERIORES CAFES DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ. MADRID—ESCORIAL. Aroma concentrado en elegantes botes de 100 y 200 gramos. Café molido superior, á 4 pta. los 400 gramos.

ROYAL COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y SOBRE LA VIDA. Autorizada en España por decreto del Gobierno de 1.º de Octubre de 1873.—Capital 400.000.000.

TAPIOCA de la ESTRELLA. Fuera de Concurso en la Exposición universal Paris 1878. Medallas de Oro y de Plata en varias Exposiciones. S. R. de la Tacherie PARIS A. CHAPU Rue Saint-Martin, 8 PARIS.

LAS PRIMERAS CAMARAS DE LA REGENCIA. Datos electorales, estadísticos, y biográficos, confeccionados por D. Modesto Sánchez Ortiz, redactor de EL CORREO, y D. Fermín Bardegué, abogado.